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Abstract / Kurzfassung 
 

本文是对弗洛姆人性思想的探讨及评价。依据马克思主义的人性论观点分析弗洛姆的人性思想,我们可以看

到,他的人性思想既有积极的进步意义,又有明显的局限性。 

 
 
English translation (www.DeepL/Translator, free version, 7/2021) 
 
This paper is a discussion and evaluation of Fromm's concept of human nature1. Analyzing Fromm's 
thought of human nature according to the Marxist view of human nature, we can see that his thought of 
human nature has both positive and progressive significance and obvious limitations. [Footnote: M.Z.] 

 
 
Deutsche Übersetzung (www.DeepL/Translator, free version, 7/2021 / M.Z.) 
 
Dieser Beitrag ist eine Diskussion und Bewertung des Konzept zur menschlichen Natur2 bei Fromm. Bei 
Analyse dieses Denkkonzepts aus der marxistischen Sicht der menschlichen Natur lässt sich feststellen 
dass dieses Denkkonzept Fromms positiv und progressiv, offentlich aber begrenzt ist. [Fußnote: M.Z.] 

                                                      
1 Erich Fromm: Man for Himself. An Inquiry into the Psychology of Ethics, New York (Rinehart and Co.) 1947, 
Chapter 3; id.: The Sane Society, New York (Rinehart and Winston, Inc.) 1955, Chapter 3a, 3b; id.: Marx’s Concept of 
Man. With a Translation of Marx’s Economic and Philosophical Manuscripts by T. B. Bottomore, New York (F. Ungar 
Publisher Co.) 1961, Chapter 4; id.: Beyond the Chains of Illusion. My Encounter with Marx and Freud (Credo 
Perspectives, planned and edited by Ruth Nanda Anshen), New York (Simon and Schuster) 1962, Chapters 3, 4; id.: 
The Revolution of Hope. Toward a Humanized Technology (World Perspectives, Vol. 38, planned and edited by Ruth 
Nanda Anshen), New York (Harper and Row) 1968, Chapter 4; id.: The Anatomy of Human Destructiveness, New 
York (Holt, Rinehart and Winston) 1973, Chapter 10; id. and Ramón Xirau (Eds.): The Nature of Man. The Nature of 
Man, Readings selected, edited and furnished with an introduction by Erich Fromm and Ramón Xirau (Problems of 
Philosophy Series Paul Edwards, General Editor), New York (Macmillan Paperback) 1968, pp. 343. (Introduction, pp. 
3 – 24). 



                                                                                                                                                                           
2 Erich Fromm: Gesamtausgabe in 12 Bänden, herausgegeben von Rainer Funk, Deutscher Taschenbuch Verlag, 

München 1999, Band II, Psychoanalyse und Ethik (1947), Seite 1 – 157, Kapitel 3 Die Natur des Menschen und sein 
Charakter, Seite 29 – 77; a) Die Situation des Menschen, Seite 29 – 36; b. Die Persönlichkeit, Seite 36 – 77 [1. Das 
Temperament, Seite 37 – 39; 2. Der Charakter, Seite 39 – 77]; a.a.O.: Band IV, Wege aus einer kranken Gesellschaft 
(1955), Seite 1 – 254, Kapitel 3 Die Situation des Menschen – Der Schlüssel zur humanistischen Psychoanalyse, 
Seite 20 – 50; a) Die Situation des Menschen, Seite 20 – 24; b) Die menschlichen Bedürfnisse, die in den 
Bedingungen seiner Existenz wurzeln, Seite 24 – 50 [1. Bezogenheit durch Liebe oder Narzißmus, Seite 25 – 30, 
2.Transzendenz durch Kreativität oder Destruktivität, Seite 30 – 31,3. Verwurzelung durch Brüderlichkeit oder Inzest, 
Seite 31 – 46, 4. Identitätserleben durch Individualität oder Herdenkonformität, Seite 46 – 48, 5. Suche nach einem 
Rahmen der Orientierung und nach einem Objekt der Hingabe durch Vernunft oder durch Irrationaliltät, Seite 48 – 50; 
a.a.O.: Band V, Das Menschenbild bei Marx (1961), Seite 335 – 393, Kapitel 4 Die Natur des Menschen, Seite 356 –
 367; a.a.O.: Band IX, Jenseits der Illusionen. Die Bedeutung von Marx und Freud (1962), Seite 37 – 157, 
Kapitel 3 Die Auffassung vom Menschen und seiner Natur, Seite 55 – 58, Kapitel 4 Die menschliche Evolution, Seite 
59 – 61; a.a.O.: Band IV, Die Revolution der Hoffnung. Für eine Humanisierung der Technik (1968), Seite 255 – 377, 
Kapitel 4: Was heißt es, menschlich zu sein?, Seite 302 – 329; a.a.O.: Band VII: Anatomie der menschlichen 
Destruktivität (1973), Seite 1 – 398, Kapitel 10 Die bösartige Aggression: Prämissen, Seite 196 – 242 [Die Natur des 
Menschen, Seite 197 – 207. Die existentiellen Bedürfnisse des Menschen und die verschiedenen in seinem 
Charakter verwurzelten Leidenschaften, Seite 207 – 229, Rahmen der Orientierung und Objekt der Hingabe, Seite 
207 – 209, Verwurzelung, Seite 209 – 210, Einheitserleben, Seite 210 –  212, Wirkmächtigkeit, Seite 212 – 214, 
Erregung und Stimulation, Seite 214 – 219]; a.a.O.: Band IX: Einleitung zu E. Fromm und R. Xirau "The Nature of 
Man" (1968), Seite 375 – 391 [387 – 389] 


